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教育部官网19日发布了《教育部公布新一批普通高等学
校本科专业备案和审批结果》（以下简称《审批结果》）。根据
《审批结果》，足球运动成为新增专业，开设运动训练专业的
院校大幅增加，北京大学继清华大学之后也将开设体育教育
专业，这些与体育特长学生升学有关的变化在业界引起了较
为广泛的关注。

教育部官网的消息显示，此次共新增备案专业点 1456
个、审批专业点217个。本次备案、审批和调整的专业，将列
入相关高校2024年本科招生计划。《审批结果》提到：“聚焦
服务健康中国战略需求，落实体育强国建设部署，设置健康
科学与技术、体育康养、足球运动等专业。”

根据同时发布的《2023年度普通高等学校本科专业备案
和审批结果》，包括北京体育大学、福建师范大学、贵州警察
学院在内的 30 所高校将开设足球运动专业，其中主要是
体育类和师范类院校。此外，还有 31 所高校获批成为新
增的开设运动训练专业的院校，其中包括复旦大学、厦门
大学、山东大学、中山大学、西安交通大学、重庆大学、哈尔
滨工业大学等国内知名院校。运动训练、武术与民族传统
体育专业招生在业内被简称为体育单招，2023年运动训练
专业招生院校共有117所，这次的增幅相当可观。

北京大学获批开办体育教育专业也颇为引人关注。继
清华大学获批之后，此次北京大学、北京理工大学等高校申
请开办体育教育专业也通过了审批。

《审批结果》公布之后，记者熟悉的多位大、中学体育教
师、教练在朋友圈转发了相关消息。黑龙江铁力一中排球队
总教练张兆华还评论说：“重大利好！”

业内受访人士表示，上文提到的几点变化与教育部在
2021年9月发布的《关于进一步完善和规范高校高水平运动
队考试招生工作的指导意见》（以下简称《指导意见》）有关。

北京大学教授、体育教研部主任钱俊伟说，北大申请开
设体育教育本科专业，是我校积极响应国家关于高水平运动
队建设转型的要求的对策。尽管从目前的招生政策来看，
高水平运动队建设的规模和质量面临很大挑战，但不影响
我们利用北京大学深厚的体育与多学科的教育资源。我们
将以建设国家一流本科专业为目标，同时做好跨学科交叉
培养复合型人才的规划。我们相信在不久的将来，北大一
定能培养出更多优秀的体育教育者，为体育强国、教育强
国、健康中国做出应有贡献。

清华大学体育部主任刘波表示，针对高水平运动员招
生新政，部分院校申请了体育专业，尤其是坚持自主培养模
式的一些重点大学如清华、北大、北理工等，还陆续出台了
文化课破格政策以招到更好的生源。而其他一些院校则选
择了增加运动训练专业（体育单招）和新开设足球运动专
业，以应对高水平运动队招生要求提高后带来的生源减少
等问题。这有助于更好地贯彻招生新政，也会逐渐成为未
来高校“体教融合”培养竞技体育人才的一个趋势。高水平
运动队招生、运动训练或足球专业单招，再加上优秀运动员
免试入学（俗称“挂靠”），这三种方式组成的“多元化”招生
和培养模式将是未来我国高校培养竞技体育人才的主要
模式。

柏木体育是一家为体育单招等体育类考生提供体育训
练、备考和咨询的机构，该机构创始人余洋表示，这次的《审
批结果》在业界备受关注，足球运动专业的出炉和体育单招院校数量的增加
有望提升体育单招的录取率。

他说：“近年来校园足球广泛开展，取得一、二级运动员等级证的学生大
幅增加，但是体育单招的录取人数有限，2021年和2022年的录取率仅在20%
左右。现在新增加了足球运动专业，体育单招院校数量也大幅增加，让更多
从事足球和其他运动项目训练的孩子有了上大学的机会。”

首都体育学院教授钟秉枢认为，2021 年出台的《指导意见》提升了高水
平运动队的招生和入学门槛，其初衷是选拔培养德智体美劳全面发展且具有
较高体育竞技水平的学生，不断提升学生运动技能、竞技水平和学业水平，促
进学生全面成长成才。目前教育部认可的体育类专业有10多个，而现在不
少高校比较集中地选择开办运动训练专业，可能有解决招生难度问题的现实
考量。从长远来看，无论是运动训练专业，还是足球运动专业，都需要相关院
校明确专业定位和培养目标，需要想清楚究竟要培养什么样的人才，并且树
立科学的人才观、成才观、教育观，扭转教育功利化倾向，这样才能实现科学
的、可持续的发展。 （新华社北京3月20日电）
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新华社北京 3月 20日电（记者
李春宇、周欣）首届乡村铁人三项公
开赛将于4月21日在湖北省黄冈市
浠水县举办。赛事设置全程分龄组、
半程分龄组、半程接力组、游泳单项
体验组和自行车单项体验组。

20日，赛事组委会在北京举办
新闻发布会。本次赛事游泳赛段设
在水域宽阔的白莲河水库，自行车赛

段和跑步路线沿途皆是风景。中国铁
人三项运动协会副主席张健表示，协会
专家们经过勘察一致认为，白莲河一带
完全具备举办专业铁人三项运动赛事
的客观条件，拥有打造具有国际影响力
的精品铁人三项赛事的潜力。

在发布会现场，奥运竞走冠军王丽
萍向铁人三项运动爱好者们发出邀请，
今年四月相约湖北浠水。

首届乡村铁人三项公开赛
将 于 4 月 在 湖 北 举 办

重回亚运福地，罗欣棫迎来了
职业生涯第三次 WCBA 全明星周
末，比起前两次，在杭州奥体中心的
入场仪式中，这个22岁的年轻人明
显收获了更热烈的欢呼声。

通过之前三个大赛的惊艳表
现，罗欣棫的名字已被球迷们熟记，
曾经在输入法里难以打出的“棫”
字，如今已在搜索引擎中有了智能
提示。

不服输

罗欣棫的名字是爷爷给起的，
棫是一种古树，不用浇水也可以长
得很繁茂，“欣棫”就代表着顽强的
生命力。小罗说，她名字的寓意仿
佛预示了自己的篮球之路。

罗欣棫出生于江苏无锡的一个
篮球世家，从小被曾经效力于南京
部队的父母规划好了一条打篮球的
路，11岁那年就被送去无锡市体育
运动学校训练。彼时，拥有篮球基
因的小罗还不知道接下来这条路上
的艰辛。

“我在市队还是比较突出的，到
省队去就有点不被看好了。”罗欣棫
回忆道，“到 13、14岁是一道坎，我
们中已经有球员被选入国少、国青
了，如果没有抓住机会，就会错失一
路‘国字号’的通道。”

这个 2001 出生的江苏女孩被
夹在了两个年龄段的中间，够不上
1999- 2000 年 龄 组 的 水 平 ，打
2003-2004 年年龄组又稍显突兀。

“2016到 2017 是煎熬的两年，教练
快放弃我了，我妈劝我就这样吧，我
自己也觉得没什么希望了。”罗欣棫
说，“可能自己没这个命吧。”

在国少女篮出访印度参加亚青
赛的前一天，罗欣棫被告知离队。

“其他陪练都提前两、三个星期被通
知，而我行李都收拾好了，教练却告
诉我‘明天去不了了’。”罗欣棫苦笑
着回溯着当时的情形，“我和她们坐

同一班大巴，她们去飞机场，我去火
车站，半路把我放下来的。”

“当时顶着很大压力去集训的，
因为我主动和家里说再去试一试，
不行的话（职业道路）就算了。”

这时，只有打过职业联赛的爸
爸罗晓楼坚定地让女儿走下去，“让
她再顶一顶吧”。

事实证明，罗爸爸赌对了，18岁
的罗欣棫在青年队遇到了人生中的
贵人——教练石天兵。

“石指导问我还想不想打篮球，
我想了很久之后回答‘想’。她就
说，你跟着我好好练，一定会有光明
的未来。”罗欣棫说，“我当时觉得，
这不是画大饼吗，可是之后她就像
我的‘干妈’，照顾着我的训练和生
活。后来她把我送去了国青。”

“我到国青心里是有阴影的，人
家还是原来已经打过亚青赛的那一
批人，我凭什么能把她们顶掉啊，更
何况接下来备战的是世青赛。”罗欣
棫回忆道。

“我觉得我球打少了。青年队一
直在坐板凳，每次我觉得自己有能力
上场的时候，会把训练服脱掉等待教
练叫我，但教练总点到我旁边的人。”
罗欣棫越说越激动，似乎还和几年前

“较着劲”，“我心里憋着一口气，我不
想再让别人觉得我不行了。很现实
的，如果在场上不打球，队医连水都
不给你冲，你只能喝别人的水。”

罗欣棫身上这股不服输的劲打
动了国青主教练丛学娣。“丛导特别
重视我，我的三分球很大一部分就是
她帮着练出来的。每当我有一点想
偷懒，丛导会马上走到我旁边提醒
我，她的话特别能刺激到我的（敏感）
点，听了之后心里的劲儿立刻就起来
了。”

混不吝

过去的一年，罗欣棫随中国女篮
完成了亚洲区域内的“大满贯”，这一

切她自己也还没反应过来，毕竟去年
六月份的亚洲杯才是小罗的五人制
国家队大赛首秀。

因主力球员李月汝和黄思静因
伤缺席，主教练郑薇将小将罗欣棫选
进了队中。亚洲杯上出场四次，场均
4.8分的数据并不惊艳，但看过罗欣
棫比赛的人都对她球场上每球必争、
脏活累活一肩扛的作风印象深刻。

亚洲杯之前，国际篮联就已经关
注到了罗欣棫，在评选出的五位亚洲

“新星”中这样介绍了这位后起之秀：
“她也许不会得很多分，但是注意看
她的勤奋、活力和拼搏，球员有些特
质是数据所无法体现的。”

亚运会中国女篮对战蒙古国队
比赛里的两个球，直观地反映出了这
个被郑薇冠以“混不吝”名号小将的
球场形象。在一次无人防守的补篮
不进后，罗欣棫没有懊恼和迟疑，迅
速转身，活活地从刚拿到篮板球的对
手手上把球抢了过来，几个回合后，1
米88的罗欣棫又和对方小后卫倒地

“缠斗”，再次争得球权。
那场球中国女篮101:46大胜对

手，如此实力悬殊的比赛需要这样毫
无保留地拼吗？但在罗欣棫的篮球
哲学里，对手无强弱之分，她眼里只
有球场。

“我其实在场下紧张，换人的时
候也紧张，但是开始跑两个来回之
后，我就什么都不想了，也不会去管
对手是谁。”罗欣棫告诉记者，完成亚
洲杯、亚运会和奥运会资格赛的“三
级跳”还是郑薇告知后才“后知后
觉”的。

“我要尽快强大”

回归到联赛，罗欣棫本赛季常规
赛场均砍下18.1分、7.1个篮板，得分
和篮板均高居本土球员第二，作为核
心带领江苏南钢队取得了常规赛第
四的好成绩。

2月22日，做客陕西队的比赛前

夕，江苏队主教练丁铁突发疾病离世。
恩师离去，那场比赛罗欣棫在场边放声
痛哭。

“作为职业球员，我不该哭的，但是
真的忍不住了，当时感觉天都塌了。”罗
欣棫早已将丁铁视为一个会护着她、包
容她小孩子脾气的“老父亲”。“有他在，
我只需要专注于球场，其他的完全不用
去想。”

“巧合的是，我升入一队的18岁成
人礼就是在陕西，当时丁导把我的头摁
进了蛋糕里，然后对我说，18岁了，要
长大了。”罗欣棫回忆着，片刻沉默后，
把眼泪憋了回去，又默念了一句“要往
前看，要长大了”。

“一个人真正的死去，不是死亡，而
是所有人都把他忘记了。只要我们一
直记得丁导，他就从来没有走过。”

也许在那场比赛后罗欣棫已经“长
大了”，在和接任江苏队教鞭的陈生萍
的谈话中，她承诺了要扛起球队更多的
责任，也要学会控制球场上的情绪。

中国女篮正处在顶峰，但在中国篮
球协会主席姚明的眼里，成功部分源自
于现在一批优秀球员的现象级表现，却
不得不“居安思危”，直面后劲不足的问
题。而罗欣棫作为国家队中屈指可数
的“零零后”年轻球员，被外界视为李梦
的“头号接班人”和巴黎奥运会后女篮
的“准门面”。

对此罗欣棫表示，自己距离李梦还
有不小的差距。“梦姐是偏持球进攻的，
但我是更擅长无球跑动。我下一步努
力的方向是增强持球、借掩护进攻和中
距离跳投的能力。”罗欣棫表示，郑薇
虽然在比赛里鼓励她“放大优点、隐藏
缺点”，但也会有意地在训练中加强她
的短板。

对于巴黎奥运会，罗欣棫给自己
立下了“不掉链子，尽可能帮姐姐们分
担压力”的目标，而放眼奥运会后，小
罗说了句简单而又实在的话：“我要尽
快强大。”

（新华社北京3月21日电）

“ 我 要 尽 快 强 大 ”
——专访女篮国手罗欣棫

新华社记者 曹奕博 夏亮

3 月 20 日，2024 年残疾人场地
自行车世锦赛在巴西里约热内卢
开赛，5 名中国队选手参加首日比
赛，获得三金一银一铜的好成绩。

图为当日，冠军中国选手李
樟煜（中）和获得亚军的队友梁伟
聪（左）、以及季军美国选手凯斯
在男子 C1 级个人追逐赛颁奖仪
式上。

新华社记者 王天聪摄
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